

que entre los neoescolásticos del siglo XVI, modificados en método y estilo por la influencia del Renacimiento." (1)

Bastan esos juicios expresados por plumas tan autorizadas, como las del Em. Cardenal González y la del Sr. Menéndez y Pelayo para estimar el mérito no vulgar del P. Fr. Alonso.

Si no fue el introducido de la escolástica en México; fue sin duda el que le dio más vigoroso y eficaz impulso. Merecedor al digno y sabio maestro y al celebrado talento de los alumnos; la Universidad desde su nacimiento fue floreciente y dio sabrosos frutos.

(1) Antología de poetas hispano Americanos. Introducción. II. México.

Capítulo II.

Fr. José de Herrera

y
Fr. Tomás Mercado.

Ambos fueron oriundos de Sevilla. El primero fue religioso agustino y vino a México en 1557; según Pezaris-
tain, fue Doctor y Catedrático de filosofía y teología en nuestra Universidad. El segundo vino muy joven a México, y profesó como dominico el 27 de Abril de 1553. Fue primero alumno y después maestro en la Universidad. Murió en 1575.

Herrera dejó manuscrita una: Summa Philosophiae Scholasticae Pat. Dominici de Soto. Ord. Praedicator. in usum Academiae Mexicanae accommodata.

Estos datos están tomados de los artículos respectivos de la Biblioteca Hispano-Americana - septentrional. Lo decimos así porque somos muy escrupulosos en este sentido. Lo que no se ve inmediatamente, se sabe por autoridad y porque no indicar esa autoridad? Son trabajos de erudición.

Las obras filosóficas de Fr. Tomás Mercado son 1.^a Los comentarios al texto de Pedro Hispano. Está la obra en nuestra Biblioteca nacional pero no la hemos hallado. En el catálogo de dicha Biblioteca del cual debemos ejemplar a la bondad del Sr. D. José M. Vigil, (1) se enumeran

(1) Catálogos de la Biblioteca Nacional de México formados bajo la dirección de José M. Vigil - tercera división - filosofía y pedagogía - México - Oficina tip. de la Secretaría de Fomento - Calle de San Andrés. núm. 15. - 1889.

cia así: "Mercado Thomas. Commentarii lucidissimi in textum Petri Hispani. Prima editio cum argumentorum selectissimorum opusculo quod vice inchyridii esse possit dialecticis omnibus. Hispali - 1571 - Ex Off. Ferdinandi Diaz. 1 vol. 4.^{to} perg."

Poristain menciona también la obra "In Dialecticam Aristotelis cum Opusculo argumentorum." Hispali eisd. typis et ann., y añade que: "Hay en esta obra una nueva traducción del texto griego de Aristóteles, que manifiesta la inteligencia del autor en dicha lengua, y acredita el estudio que de ella se hacía en la universidad de México. El P. Marcelino Martínez (1) cita esta obra del modo siguiente: "R. P. Thom. de Mercado... in logic. magn. Aristot., cum nova transl. text. ab eod. auct."

(1) "Fr. Luis de León y la filosofía española del siglo XVI. Madrid 1891."

edita, Hispali, 1571.

Las opiniones de Herrera, debieron ser las de Domingo de Soto a quien toca buena parte del movimiento de restauración escolástica. (1)

De Fr. Tomás Mercado son muy favorables las apreciaciones que hace el Agustino Fr. Marculino Gutiérrez pues lo hace aparecer entre los que trabajaron por la depuración de la filosofía escolástica.

(1) Vide Goux. Hist. de la philos. vol. III.

Capítulo III.

El P. Antonio Rubio.
(S. 7.)

Sin embargo de que somos admiradores entusiastas de los muchos e insignes maestros que en todos tiempos y lugares ha producido la Compañía de Jesús; no creemos que nuestra humilde pluma sea capaz de elogiar dignamente a uno solo de ellos. Pero sus inmortales obras dan testimonio de su grandexa. Muy ignorante será el que no conozca siquiera sea algo de los preciosos escritos que sobre todos los ramos de la ciencia han salido del campo jesuítico.

Nuestra patria ha sido testigo y objeto de los beneficios que en el orden moral y científico saben sembrar y culti-